
遭遇过度医疗
绝症患者之痛

! ! ! !时间过去了整整一个月，陈老
太依然躺在济南一家知名三甲医院
!"#的病床上，凭借呼吸机的支撑，
延续着羸弱的生命。
这是一位不幸罹患晚期肿瘤的

$%岁老人。以孝与爱的名义，看起
来，她的子女与家人没有别的选择，
唯有坚持。

痛苦超过想象
当最后的时刻逼近，为生命做

选择的，往往不是自己，而是别
人———比如子女或近亲属。陈老太
所面临的，就是这样。
陈老太是一个月前因为肺癌病

情复发入院急救的。当陈老太在子
女们的哭喊中被救护车紧急送往医
院时，她的生命已经濒危。
“要想救老人，必须进行气管切

开，人工插管上呼吸机。”
子女们没有丝毫的犹

豫。尽管医生告诉他们，以目
前的所有治疗手段而言，只
能略微拉长一点生命的长
度。即便靠每天近 &%%%元费
用昂贵的手段维持，老人最
终仍会因器官衰竭而死。
现在，整整一个月过去

了，每天有一名医生和三名护士，'(
小时负责陈老太的医护。抗生素、营
养液、免疫制剂、镇痛药……分分秒
秒，都有不同的药品源源不断地通过
输液器，注入老人的体内，而她对此
几乎没有知觉。每天让医护人员稍稍
安慰的是，在药物和呼吸机的支持
下，心脏监护仪上的曲线相对平稳。
现在，病床上的这位老人已经

不能说话、不能吃饭，甚至连意识都
是模糊的。“已经完全谈不上生活质
量”，一名医生说，“病人比家人想象
的要更痛苦。”

求生不应“试错”
)月 *+日上午，在一间普外科

病房，记者“旁听”一位专家坐诊。其
间，有两个患者被怀疑患了肿瘤。
“医生，这个能做手术吗？”
“做手术能好吗，医生？”
不同的诊断，病人家属口中，是

一样的焦急。

齐鲁医院肝胆外科教授牛军
说，几乎每一个病人和家属一样，一
旦有了病，首先想到的就是手术。但
实际上，对于像恶性肿瘤等疾病，医
生更多只是进行对症治疗，而不可
能像处理骨折等普通外伤那样，可
以帮助患者实现病情的完全逆转。

但绝大多数病人不会这样想。
身患肺癌 *(年的济南一家抗癌俱
乐部的志愿者韩大白，就曾面对不
少类似病友的怆然离世。
“想起一些病友的离开，我就流

眼泪。”)月 ,*日，韩大白在家中与
记者谈起一些病友的离开两眼通
红。“有几个病人，本来挺好的，非要
做什么新的治疗，很快就不行了。”
“当时我们抗癌俱乐部的一位

骨干成员，乳腺癌，经常参加我们的
‘话疗’等集体活动，精神和身体状

态都很好。后来，听说上海有一种新
型疗法，可以将肿瘤集中杀死，极力
要去。”韩大白劝她三思而行，但她
一心想着根治，“前一段时间我刚去
送别了她……从上海一回来，她就
跟我说，‘大白，我可能错了。’”
在韩大白看来，对于身患晚期

肿瘤的患者而言，根本就没有“试
错”的机会。“姑息疗法，看起来消
极，其实是对身体最大的保护。”韩
大白说，这些年来，他坚持“多看医
生少吃药”，从不拿生命做实验。

作为志愿者，,,日一早，韩大
白又来到泉城公园，为在这里集体
活动的病友们送杂志，现身说法。也
是在这里，曾有八名病友，因为坚持
服用一种“特效药”而先后辞世。
“&-%块钱的一粒药，对某些肿

瘤有作用，但个体差异非常大。”韩
大白记得，其中一位病友，为吃这个
药卖了房子先后花了 (%多万元，最
终也没能实现延长生命的梦想。

今天，日益严重的过度医疗现
象让人担忧。比如，做 ".检查，做
一次心脏冠状动脉 ".，放射量相当
于拍了 $&-次 /光胸片。对那些不
需要 ".检查的年轻人，尤其是年
轻女性来说，不但起不到作用，还会
带来患癌症的风险。

迫于道义压力?
! ! ! ! !"#病床上的陈老太依旧在呼
吸机的帮助下呼吸，生命的终点随
时都可能到来。

按照齐鲁医院麻醉科医生王志
刚的看法，从临终关怀的角度出发，
这一则生命的故事，完全可以有另外
一个版本。身为医生，他深知，绝大多
数晚期肿瘤患者都会伴有周身的剧
痛，营养的消退会让人骨瘦如柴。
“作为生命，为什么一定要以这
样的模样离开？而不能以另外
一种有尊严的方式离开？”王
志刚认为，当治疗已经无法呵
护生命的尊严时，每天大剂量
的药物注射、呼吸机支持，其
实已经没有必要。“在可能的
情况下，应该避免让生命留
给家属一副恐怖的模样。”
齐鲁医院原党委书记周

日光，现任山东省医学伦理学会会
长，他清楚地记得，前些年医院里的
一名老外科专家，意外查出消化道
肿瘤，并且已经转移到了肝部，这位
专家的选择出乎很多人的意料。
“他既没有选择手术，也没有进

行化疗或放疗。他把自己的工作和
生活都安排妥当，没有过多地承受
痛苦，坦然地度过了最后的时光。”
在他看来，选择“不惜一切代价”

地为病人施加治疗，很多时候是迫于
周围人的道义压力，可是，病人呢？
现在，陈老太仍旧一个人躺在

!"#的病床上，艰难地呼吸。
“老人还在，子女心里稍稍能

好受一些吧？”记者话音未落，医生
很快反驳：“如果他们看到老人现在
的样子，更受不了。”

!"#病人是谢绝探望的，隔着
厚厚的铁门，子女和陈老太实际已
经处于两个完全无法交流的世界。

齐鲁晚报 !石念军"

坚持,有时并不是最好的选择———
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媒体也应讲些低分考生的故事
引导他们摆脱烦恼，对未来作理性的安排，对人生依然抱有乐观的态度———! ! ! !今年高考中# 四名女生夺得江

苏省文理科第一名 !三名考生并列

文科第一"$近日的%扬子晚报&讲述

了这四名女生的故事$

高分考生的故事# 爱看的人不

少$ 故事写得好#也确实对在校生#

对中小学教师# 对学生的家长都有

积极的意义$但我又想#除了高分考

生的故事# 也该有人写一些低分考

生的故事$

高分考生也可能有苦恼# 但更

苦恼的应该是低分考生$ 有的为不

能进好学校或不能被录取而苦恼#

有的为将来的前程苦恼# 有的为愧

对家长而苦恼$ 其中有些人会因为

失去希望而消沉# 甚至会因想不开

而产生厌世轻生的念头$因而#很有

必要帮助这些考生摆脱苦恼$ 作为

记者# 负责任的最好方式就是写一

些低分考生的故事# 他们考分虽然

不理想# 但对未来已经作了理性的

安排#对人生依然抱有乐观的态度$

写好这样的故事#是极有意义的$

不能说低分考生都是人生的失

败者$但仅从高考的角度看#低分考

生应该是经历了一次重大的失败$

如果说高分考生的成功故事能给人

以启迪# 那低分考生的失败故事对

人的启迪更大$比如#我认识一位考

生#比同龄人思想深刻#考虑问题也

比较周到#但思维不够敏捷#做题目

也比较慢$ 这样的学生或许到一般

的中学学习更合适# 可他硬是缴了

几万元择校费进了重点高中$ 在重

点高中里# 讲课速度快# 课堂密度

大#结果跟不上$ 后来#距离越来越

大#就自暴自弃#结果高考考出了一

个出人意料的低分$ 如果当初他就

在一般中学学习# 说不定考出的成

绩更理想$ 将类似这样的故事写出

来# 对那些一定要让孩子读重点中

学的家长#应该有所启发吧$

还有一些考生# 尽管考试成绩

不怎样# 走上工作岗位却是心灵手

巧#不仅可能成为能工巧匠#还可能

成为好的创业者#好的管理者#发明

者'发现者$ 这样的故事#同样能给

人以启迪$高考成绩揭晓之后#记者

只关注高分考生#只知道锦上添花#

而不懂得雪中送炭#就显得有点(势

利)了$ 中国青年报 !汪强"

!"#$%&'()*+,-!".

! ! ! !扬子晚报 江苏省一市民举报
一涉案近千万元的贪污大案，省检
察院给予一次性奖励 ,-万元……
昨日，以“惩防并举，保障民生”为主
题的全国检察机关第十四个“举报
宣传周”拉开帷幕，在江苏省检察院
举行的新闻发布会上，省检察院副
检察长王方林通报了去年以来我省
检察机关受理举报的有关情况。
王方林介绍，因为举报有功，

去年有 *0,*名举报人受到省各级
检察机关的奖励。其中，江苏一市
民举报了一起涉案金额近千万元

的贪污大案，省检察院经调查确认
举报属实后，一次性奖励举报人
,-万元。出于保护举报人的考虑，
省检察院并未公布举报人的任何
信息，也未透露有关案件的情况。

目前全省检察机关举报工作
中还存在一些不足：实名举报少，匿
名多；举报反映的问题过于笼统模
糊，有的甚至是臆测，可查性不高。
检察机关希望广大人民群众实名举
报，提供尽量客观、详尽的举报材
料，检察机关绝对保密，并做到实
名举报件件有答复。 !于英杰"
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“疯长”速度远大于中国影视产业的发展速度

! ! ! !光明日报 第 *&届上海国际
电影节刚刚闭幕，在本届电影节
上，电影产业健康发展的话题也成
焦点，专家们认为，中国电影产业
的一大隐忧是影视基地太多、太
滥、太热，该降降温了。
几乎每个省都有影视基地，除

了无锡影视城、横店影视实验区等
*-大影视基地外，各地已有及新
修建的大中型影视基地多达数十
个，加上各地小型影视基地，不计
其数。就连一些地方县区也要建影
视基地，仿佛谈及文化产业就言必
有“影视基地”。“可大多数无特色、
层次低。”北京大学影视系李道新

教授道出了影视基地的发展现状。
影视基地的“疯长”速度远远

大于中国影视产业的发展速度，其
通病已成业内共识：重复建设、同质
化严重、恶性竞争、亏损经营。以
,-*-年的数据为例，我国年产电影
&,)部，电视剧 *1(万集。横店作为
全国规模最大的拍摄基地，每年有
*&%部作品在这里拍摄，中影影视
基地也是主力军。而大多数影视基
地一年也难拍几部剧。据北京大学
文化产业研究院影视中心主任赵
小玲提供的数据，目前国内 +%2

以上的影视基地处于亏损状态，仅
有 &2可以做到微利。 !张玉玲"


